PROYECTO: La Intervención de la SEDESOL en Recuperación de Desastres. Evaluación de Acciones y Omisiones en Reubicación de Comunidades

Minuta correspondiente a la sesión del 03 de Noviembre del 2006

Asistentes:

Gabriela Vera Cortes Codirectora del Proyecto. CIESAS- UNAM.

Maria Asunción Avendaño Asistente Técnico CIESAS – UNAM.

Magdalena Hernández Asistente Técnico CIESAS - UNAM Luís Ricardo Chávez Amescua Asistente Técnico CIESAS - UNAM

Beatriz Méndez Torres Asistente Técnico UNAM

Martha Hilda Cruz Morales Estudiante de Maestría UAM

Áurea B Carballido Perea Pasante de Lic. Geografía UNAM CIESAS

(Becaria)

Marisol Barrios Yllan Pasante de Lic. Geografía UNAM CIESAS (Becaria) Rubén Galicia Castillo Pasante de Lic. Geografía UNAM CIESAS (Becaria)

Enrique Salazar Reyes Pasante de Lic. Geografía UNAM

Orden del día

Para la sesión de trabajo de este día se programo iniciar a las 11:00 a.m. por esta ocasión solo se organizó la sesión de la mañana, la cual hace alusión principalmente a la presentación de avances de tesis de los becarios, Por lo tanto no se programo sesión por la tarde correspondiente al Seminario Permanente de Vulnerabilidad Social que generalmente se lleva a cabo el ultimo viernes de cada mes.

La primera presentación fue a cargo de Martha Hilda ella es estudiante de Maestría de la UAM y fuerte aspirante de beca para el proyecto. El titulo tentativo de su tesis se denomina: Reubicación y sentido de comunidad: Análisis e Implicaciones psicológicas caso de Tecolotitlán en la ciudad de Tecolutla Veracruz, Ella mostró parte de la estructura del anteproyecto, en la introducción menciona que el impacto psicosocial se refiere a efectos que generan los desastres en el ámbito psicológico, familiar y social de las victimas, de ahí el propósito de este proyecto consiste en conocer elementos conceptuales sobre el impacto psicosocial que producen los desastres en las personas a partir de un caso especifico de reubicación, afirmo que su interés surgió a partir de su trabajo de tesis sobre las inundaciones en Poza Rica, para el planteamiento del problema utilizo en preguntas clave, después expuso los objetivos, destaca: el primero que hace alusión a las variables mas relacionadas con la reubicación y sus implicaciones psicosociales con la vivienda asignada, el apoyo institucional, la participación social, la perdida de lazos familiares y de amistad, la perdida del sentido de pertenencia al lugar donde se vive y la calidad de vida. La parte teórica se sostendrá con el modelo de representaciones sociales Martha Hilda afirmo que la Metodología, además se utilizara la planificación de base como aquella herramienta que nos posibilite la construcción por parte de los informantes clave. Finalmente se le hicieron varias indagaciones, principalmente en las causas del cambio de zona de estudio ya que originalmente había elegido trabajar en Arroyo del Maíz la justificación de la expositora fue de que porque se han hecho pocos trabajos en la colonia de reubicación "Tecolotitlán" dentro del proyecto, y bien valdría la pena retomar la investigación en esa zona y además porque en la colonia de reubicación "Arroyo del Maíz" ya hay varios becarios trabajado.

La segunda presentación estuvo a cargo de Magdalena Hernández que es Asistente Técnico del Proyecto y pasante de Geografía de la UNAM, su tesis lleva por titulo: Las reubicaciones como fenómenos de desarticulación social "el caso de La Nueva Junta de Arroyo Zarco Tenampulco Puebla" En esencia la metodología, contenido y avances prácticamente son los mismos con relación a lo expuesto a la sesión anterior efectuada el 29 de septiembre del presente año, solo que ahora realizo algunas pequeñas modificaciones, como el de reducir de cuatro a tres, los capítulos de la tesis, moviendo el capitulo uno a la introducción como apartado, que se refiere a los aspectos teóricos de las reubicaciones, y representaciones sociales. En el capitulo uno entonces aborda los temas relacionados con los antecedentes de la inundación, conformación del espacio geográfico y la construcción del desastre en la zona de estudio. El segundo capitulo trata los temas relacionados sobre la caracterización del desastre, y el tercero se titula "La reubicación una respuesta insuficiente para los damnificados."

A la exposición de Magadalena Hernández se le hicieron varias observaciones interesantes, resaltando el aspecto del titulo, que es un asunto que la ponente en turno aun no ha definido, y le hará algunas modificaciones porque no le es del todo convincente. Otro aspecto que se le pregunto a la autora, fue a cerca de la posibilidad de una nueva y ultima salida de campo, situación que Magadalena afirmo si tener en cuenta realizarla mas o menos en enero del 2007 y los objetivos principales serian el de afinar algunos detalles finales para las conclusiones de la Tesis, se le recomendó apresurar su salida y la finalización de su manuscrito.

La siguiente presentación la efectuó Marisol Barrios, ella es Pasante de Geografía y becaria del proyecto, ella comentó que había sido interesante el haber platicado recientemente con su asesora de Tesis Georgina Calderón, para así sustentar teóricamente parte de su investigación con el modelo vulnerabilidad, presión y liberación de Blaikie, aseguro que la próxima reunión con su asesora será el 20 de Noviembre. Marisol conserva el mismo titulo de tesis que es el de Vulnerabilidad Social en la Colonia Arroyo del Maíz municipio de Poza Rica Ver, inundaciones de 1999 y en cuanto al capitulado prácticamente no ha cambiado, por lo que su intervención fue breve, sin embargo si se le hicieron algunas observaciones, como por ejemplo la planeación y organización del trabajo de campo que resulta indispensable para la investigación de tesis, la ponente aseguro tener prevista una salida corta a finales de este mes, sobretodo para sondear el terreno, para posteriormente realizar una salida larga, es decir permanecer alrededor de un mes con la posibilidad de rentar una casa de reubicación junto con dos compañeros del proyecto, dicha visita la tiene contemplada para diciembre o enero, las fechas exactas aun esta por definirlas, por lo que se le sugirió que se aplique en ese asunto. También se le recomiendo que checara el banco de información ya que su trabajo se puede enriquecer de las entrevistas en la zona, asi como de la base de datos de la encuesta censal aplicada en el mayo del 2005 en la colonia Arroyo del Maíz, ambas herramientas son indispensables para todos los becarios que estudien a la colonia antes mencionada.

La ponencia que le siguió fue la de Rubén Galicia, quien es pasante de Geografía y becario del proyecto, el titulo de su tesis se denomina: Reconstrucción de

identidades en los lugares de reubicación "El caso de Arroyo de Maíz, Poza Rica Veracruz" el presentó avances específicamente en cuestiones teóricas, hablo de las distintos tipos de identidades enfatizando tres: la identidad histórica, social y vivida. También retorna los posturas teóricas del sociólogo Gilberto Jiménez (1999) este ultimo define a la identidad como la imagen distintiva y específica (dotada de forma, modelos, representaciones, relaciones, valores, etc.) que los actores sociales de una región se forjan de sí mismos en el proceso de sus relaciones con otras regiones y colectividades, tiene tres dimensiones: una locativa, otra selectiva y una ultima de carácter integrativo., Se le critico a Rubén Galicia sobre el manejo de la información ya que se le nota cierta confusión y desorden de ideas, se le sugirió que consultara otros autores de preferencia geógrafos que hayan escrito sobre identidades y que definiera que aspectos de la identidad tenia que trabajar, por lo cual debe apresurar la investigación de gabinete, ya que el tiempo como becario se termina. Al igual que a Marisol Barrios se le recomendó precisar lo mas pronto posible el trabajo de campo, se asevero que a pesar de tener problemas de definición de postura teórica la investigación de Rubén resulta muy interesante y con cierto grado de complejidad. Finalmente se le exhortó que consulte exhaustivamente el banco de información y que se pusiera de acuerdo con su asesora Gabriela Vera para que le aconsejara ciertos puntos importantes.

La presentación que continuo fue la de Áurea Bárbara quien es becaria de proyecto y pasante de Geografía, su titulo de tesis se nombra "Análisis comparativo de las reubicaciones urbanas en los años 1999 y 2006 en el municipio de Motozintla, Estado de Chiapas" este cambió gracias a la orientación de su asesora Gabriela Vera pero sobre todo por el trabajo de campo llevado a cabo en Chiapas el mes pasado, su investigación se sustenta en dos temas centrales: uno en el modelo de vulnerabilidad urbana de G. Calderón cuyo objetivo es analizar las diferencias de la vulnerabilidad social a partir del capitalismo, y dos en el modelo de riesgos empobrecimiento y reconstrucción de Cernea 2001. La justificación de Áurea para retomar el primer modelo es porque ella coincide zona las ideas de G. Calderón sobre concepción del espacio, vista como una construcción social donde la sociedad construye y reconstruye su espacio. La ponente también afirmo que el desastre se construye y para entender como se construyó es estudiando los procesos por medio de las relaciones de producción estas relaciones están dadas por el capitalismo y este solo crea y crea espacios, en base a esto ultimo.

Aurea plantea algunos objetivos para su investigación ya enfocados en el area de estudio, entre los cuales destaca: la relaciones de producción, la construcción del riesgo, construcción de la vulnerabilidad, características anteriores de los reubicados etc. En cuanto al modelo de Cernea, Áurea piensa retomar las ideas de reubicaciones forzosas ya que según testimonios de la gente se tiene contemplado la construcción de una presa hidroeléctrica debido al Plan Puebla Panamá, este modelo según se utilizara para ver que fue lo que no tomaron en cuenta las autoridades, además ella realizara un análisis comparativo sobre las dos zonas de reubicación en Motozintla la de Nuevo Milenio en 1999 y la de Vida Mejor en el 2006. Después mostró una lista sobre legalidad de las reubicaciones en ambos años, observando varias irregularidades. Finalmente aseguro que hay situaciones por averiguar ya que no están claras, aunque desde luego hay muchas situaciones mas por investigar, me parece que no coincide los objetivos con lo que Áurea puntos sobre la mesa que puso Áurea al final por investigar.

Otras observaciones que se le hicieron a la presentación de Áurea B. es que debe estudiar o buscar primero las categorías para así realizar el análisis comparativo. Otra situación que se le cuestiono fue las fechas que toma como estudio, ya que los fenómenos impactaron en 1998 y 2005 y Áurea maneja los años de1999 y 2006 ella justifico lo anterior debido a que toma como referencia los años cuando se construyeron ambas colonias de reubicación. En cuanto al trabajo de campo se menciono que se tiene pensada una salida a Tuxtla Gutiérrez por información del 98 y Motozintla para apresurar para aplicar mas entrevistas.

La presentación que le siguió fue la de Beatriz Méndez ella es estudiante de la Maestría en Geografía y becaria del proyecto, aseguro que después de platicar con el Doc Jesús Manuel Macias y darle muchas vueltas al asunto ya definió su tema de tesis justificando que le es muy interesante y es lo que mas le convence para trabajar. Su titulo de tesis es: Las formas de reproducción social en la Nueva Junta de Arroyo Zarco. Si se observó un cambio sustancial en los avances de Beatriz con respecto a la ultima presentación en términos de la realización del anteproyecto, solo ha estructurado el capitulo 1 este es teórico, y se divide en dos partes, la primera aborda los temas relacionados a la reproducción social para ello retoma los trabajos autores como: Marx, de la Garza, Calderón y algunas Tesis: López Paniagua, 1986, López Ramírez, 2000 entre otros, en la segunda hace alusión a los aspectos teóricos de los desastres, las reubicaciones y la relación entre la reubicación y la reproducción social.

Posteriormente Beatriz dio algunas definiciones de reproducción social en donde afirmó que una de la que mas le convence es la que da Oliveira, 1988 definiéndola como una manera integradora ya que retoma diversos elementos de la vida familiar y comunal incluyendo aspectos materiales y simbólicos presentes en la esfera de lo económico, lo demográfico y lo político. Articula, también elementos de la dinámica social que explican los procesos de permanencia y cambio como parte de sus elementos constitutivos. También menciono la ponente en turno que la reproducción social es una visión estructural a largo plazo, aseguro que la reproducción social aborda muchas variables de la cuales Beatriz quiere considerar para su investigación las siguientes: Agricultura, fuerza de trabajo, alimentación, educación, trabajo de la mujer, cría de animales, migración, cultura.

La mayoría de las acotaciones que le hicieron a Beatriz giraron en torno al cambio de enfoque de la investigación y a lo interesante que resulta el tema, también se le comento que son muchas variables a trabajar, que podría seleccionar las que ella consideré mas importantes de acuerdo al objetivo de su investigación, en ese sentido hubo opiniones encontradas ya qua algunos le dieron el visto bueno ya que argumentan que es necesario manejar todas esas variables para un trabajo mas completo e integral.

La ultima intervención corrió a manos de Enrique Salazar el es pasante de Geografía y aspirante a becario del proyecto. El pretende trabajar en una de las comunidades del cono sur de Yucatán, se encuentra en proceso de estructuración del anteproyecto, por lo cual mostró el titulo tentativo de tesis denominado: La reubicación del desastre en el Escondido municipio de Tzucacab Yucatán ¿después del Isidoro viene la calma?. Lo expuesto por Enrique en esencia es muy similar a la anterior sesión solo que ahora llevo a cabo las sugerencias al respecto. El anteproyecto incluye el planteamiento del problema, la justificación, los objetivos

particulares de esto ultimo resalta el siguiente: "Analizar las acciones y actitudes de la comunidad reubicada que pudieran afectar la avuda recibida o de cierta manera frustrar e algún modo los planes originales del gobierno para que los afectados recibieran la ayuda," posteriormente se expuso el marco teórico, para este el ponente en turno quiere retomar los modelos de Scudder y Colson y el de riesgos y El primero habla de las cuatro fases de las reconstrucción de M Cernea. reubicaciones tales como: Reclutamiento, Transición, Desarrollo Potencial e Incorporación, se le cuestiono que no se ve la relación y cohesión entre los objetivos con el modelo de Scudder y Colson, después se presentaron las hipótesis, la metodología y los instrumentos a utilizar. En cuanto a la hipótesis se le hizo la observación de que no es clara ni precisa. Otras observaciones giraron en torno a los instrumentos de trabajo de campo ya que Enrique afirmó que realizara observación directa participante y tendrá una libreta de diario, además de grabadora, se le cuestiono que si realmente iba a realizar observación directa participante ya que esta requiere de una instancia en campo larga y por la brevedad del tiempo de la beca, esta resulta prácticamente imposible así que se le dijo que tuviera cuidado al utilizar esas técnicas de investigación así como la de el diario de campo que esta mas relacionado a los trabajos de campo que realizan los antropólogos y que los geógrafos no dominamos, pero que sin embargo seria muy útil emplearla. Finalmente se le dijo que falta ser mas especifico y concreto es decir saber bien lo que quieres o la finalidad de la investigación porque se volvió a mostrar un poco retórico.